特集●日本社会のイノベーション

#### 今、イノベーションが なぜ必要か?

出席者(敬称略・順不同)

二○○三年~二○○六年日本学術会議会長。内閣府総合科学技術会議議員、海大学医学部長、東京大学先端科学技術研究センター客員教授等を歴任。

一九六二年東京大学医学部卒業。UCLA教授、東京大学医学部教授、 「イノベーション25戦略会議」座長、日本医療政策機構代表理事。









内閣府

渡 辺 捷

夕自動車)入社。総合企画部長等を経て九二年取締役。九七年常務取締役、塾員(昭39経)。慶應義塾評議員。一九六四年トヨタ自動車工業(現トヨ 九九年専務取締役、二〇〇一年取締役副社長。二〇〇五年より現職。 くろ だ まさ ひろ 内閣府経済社会総合研究所所長、 慶應義塾大学名誉教授

バード大学日本研究所研究員等を経て、八二年慶應義塾大学商学部教授。塾員(昭39経、44経博)。一九七二年慶應義塾大学商学部助教授。米ハー 池湖 慶應義塾大学経済学部教授 より内閣府経済社会総合研究所所長。専門は経済政策。 九三年商学部長。二〇〇一年~二〇〇五年慶應義塾常任理事。 和ず (司会)

二〇〇五年

年より現職。二○○三年より大学院経済学研究科委員長。専門は金融論及助教授、京都大学助教授を経て九四年慶應義塾大学経済学部助教授。九五一九七五年京都大学経済学部卒業。八七年京都大学経済学博士。岡山大学 び日本経済論。

内閣特別顧問、 くろ 政策研究大学院大学教授、 東京大学名誉教

MITA-HYORON 2007.6 10

### 「イノベーション」登場の背景

がなぜ必要なのかを、「社会」、「企業」、 ヨンをテーマに、 今日は、 日本社会のイノベー いまイノベーション

ていただきたいと思います。 政府」、そして「大学」の順 に討議し

内閣府の「イノベーション25」 戦

略

ン、人材イノベーションの三つを柱と 術イノベーション、社会イノベーショ 表されましたが、そのなかでも科学技 会議の中間とりまとめが、二月末に発

れらの問題提起を中心に、まず戦略会 してその推進が提起されています。

紹介していただきたいと思います。 ーション25」の内容について、簡単に 議の

座長である黒川さんから「イノベ

の日本を見据えた「イノベ 説で取り上げた話に沿って、 安倍総理が就任後の所 二十年後 信表明 演

始まったわけですが、イノベーション 会議をつくったところから、まず話が 25」(25は二〇二五年の意) という戦 ーション

> が大事だといっても、 ヨンなのか、 人によって解釈が全然違 何がイノベ シシ

うと思うのです。

云々と声高に言うようになったも 実は最近どこでもイノベ 十年、十五年前はそんな話はほと 1 ショ 0 ン

は十二年ほど前から、科学技術の投資 たのは、ここ十年のことです。 の政策に突然イノベーションが登場し んど聞いたこともなかった。科学技術 日本で

のです。

Ł, 以前はイノベーションという言葉は使 は将来の経済成長の大事なエンジンだ っていなかったと思うのです。 かなり予算を増やしていますが、

池尾 ったのでしょう。 ションという言葉が使われるようにな では、なぜこんなにもイノベー イノベーションとい

うのは、技術革新と同義 っと広い概念ですよね ではない。

b

リードマンの言う「フラットな世界」 よる情報の広がりとか、 黒川 それはインターネットの普及に ۱ ا マス・フ

になったことや、

九一年に冷戦が終わ

り、 たこととも非常に関係があります。 冷戦が終わった途端にグローバ 口 ī バ ルな市 場での 競争になっ ル 0

のが、 に、世界が新しいパラダイムを求めて す。さらに九・一一に象徴されるよう れは正しいことではないと思い始めた 市 いたという社会的背景もあったと思う 場経済になりましたが、 アジアと東欧諸国の金融危機で 必ずしもこ

と必ず保守的になる。そのためには内 壊」、つまり社会も企業も豊かになる い出したイノベーションは 二十世紀初頭にシュ ンペー 「創造的破 ター が

部を壊しながら新しいものをつくると してもやるぞという意思が芽生えてこ いうエネルギー、 強大な抵抗勢力に抗

ということでした。でもそれは何もモ ノづくりだけのことではないわけです ないと、必ず企業も社会もだめになる

単なるシーズを出しているだけではな い。技術革新が新しくいいものをつく 私どもが考える科学技術というの

イン・タイム」(これは豊田喜一郎さんをり、インターネットで情報か開かれなり、インターネットでは明二アモだりだり、リーするかという話は、今までだりだり、リーするかという話は、今までとは違うのです。そこまではリニアモとは違うのです。そこまでは明治なり、インターネットで情報が開かれなり、インターネットで情報が開かれ

は、一九九二年のバーナーズ・リーのインターネットを使えるようにしたの例えばほとんど使われていなかったん起こってきている。

トになって非常にディスラプティブですが)などがあった。いまはフラッ

(破壊的) なイノベーションがどんど

きた新しいビジネスはモノづくりではうになった。つまり、ここで生まれてとして広がっていき、誰でも使えるよザのネットスケープを出し、ビジネスンとジム・クラークが九四年にブラウったわけです。その後、アンドリーセww(ワールド・ワイド・ウェブ)だ

ないわけですね。

それで、次にビル・ゲイツが、ネットスケープを見てびっくり仰天、猛烈トスケープを見てびっくり仰天、猛烈トスケープを見てびっくり仰天、猛烈トスケープを見てびっくり仰天、猛烈トスケープを見てびっとがネックになアクセス料金が高いことがネックになアクセス料金が高いことがネックにないた。既得権をもつ抵抗勢力ですね。

ところが二〇〇一年のIT基本法で 規制緩和したおかげで、つなぎ放しで 一カ月二、三千円以下のものが出てき て、みんな急激に使うようになったわ けです。だからこれは従来の壁を破る という点でテクノロジーでなく、社会 という点でテクノロジーでなく、社会 という点でテクノロジーでなく、社会 が大人たちをぶち壊すのは、やはり政 いた人たちをぶち壊すのは、やはり政

か、たくさん出てくるわけです。そうか、たくさん出てくるというのがイノいビジネスが出てくるというのがイノいビジネスが出てくるというのがイノで価値観が変わったり、新しい経済エンジンになってきたりするわけです。 ションになってきたりするわけです が足きるわけですね。

大学に入って四年間、きちんと勉強し大学に入って四年間、きちんと勉強し悪川 そのとおりです。冷戦終結後何黒川 そのとおりです。冷戦終結後何黒川 そのとおりです。冷戦終結後何黒川 そのとおりです。冷戦終結後何

変わり、インターネットのようなディる意味でいい加減な世の中がすっかりりした記憶がない(笑)。そういうあ

ていた学生なんてあまり見たり聞

たからです。そして、その流れに乗っ

ルを使うようになったのは、

安くなっ

現在、

みんなインターネットやメー

たビジネスがアマゾンとかグーグルと

にもかかわらず、日本は相変わらずモ スラプティブなイノベーションの っかった新しいビジネスが出 てきた 上に

丈夫なのか私は非常に心配してい ノづくり一点張りで、これで本当に大

た。

じことを考えている人がいるわけだか のイノベーションで、突然とんでもな 市場というかコンシューマ・ドリブン なく、むしろオープンモデルになり、 新しいビジネスは、 「本が確かにモノづくりには伝統的に ものが出てくるわけです。 ・まのような情報化時代に生まれる のがあるんだけど、世界中に同 . リニアモデルでは だから、

葉が入っている社会科学分野の論文の 学の先生が書いた『ハンドブック・オ のなかに ブ・イノベーション』というテキスト ション リチャー 経済学で有名なコロンビア大 「イノベーション」という言 ド・ネルソンというイノベ

> 数の表 これは明らかにイノベーションの社会 九五年から突然ドーンと増えてい ほぼ横ばいでしかなかった。 があり、 七〇年から九四年まで それ る。 が

でフラットになった世界で、グローバ 改革ということではなく、グロー 的背景や意義が、必ずしも内部からの ルな競争が激しくなったことを示す、 バ ル

つまりこのイノベーションとい

いうの

弱さを同時に考えてみるとい す。 ネットもそうだし、 つの証拠だと思うのです。 世 「界的競争の激化といえばインター 携帯を例にとって、日本の強さ、 、携帯電話もそうで 世界

てないわけです。これが日本の弱さだ が、それを合計してもサムソンにも勝 ンで、日本は十四社でつくっています 二番がモトローラ、三番がサムソ

で一番シェアを取っているのはノキ

けです。

早く市場に出さないと負けてしまうわ

自分たちの弱いところも自覚し、

ませんか。その裏に隠された日本の けど、明らかにおかしいという気がし の携帯電話の内部部品の六五%はメイ ・イン・ジャパンです。こういえば ノキアもサムソンも含めて世界 強

K

か。

のご意見についてはいかがでしょう

ことがよくわかる。 把握したうえでビジネスをやるセンス がないと、どんどん負けていくという りとわかるし、そういうことを理 H 本のどこが弱くどこが強いかはっ

う、いまの競争の実態を背景にした言 社会に新しい価値を提示するかとい ットに向けて売り、新しい市場を築き、 ケットで何を、どこのどういうターゲ は、日本だけでなく、結局世界の

#### 夢の車」 を目指すモノづくり

というキーワードが表面に押し出され

葉だと思う。それゆえイノベーション

てきたのだと思います。

池尾 動車の渡辺さんから、 るお話だったのですが、それでは る人間にとっては、非常に共感を覚え づくりのチャンピオンであるトヨタ自 私のような社会科学をやって いまの黒川さん

渡辺 ういう意味もこめ、 インの商品」の三つに分け、 の商品を「プロダクトアウトの 「マーケットインの商品」「カスタマー いだいてなんぼの世界ですから、 づくり側 ほとんど同感です。 は、 お客様に買って使 私はモノづくり側 われわ 社内でも 商品 つて n そ E

周知徹底させています。

池尾

顧客一人ひとりが

望む商品に応

リウス」です。ハイブリッド車をつく くださいというもの。その代表例が「プ 提案するもの。つまり、今度こんなも ってみましたがいかがですかというこ のをつくりましたので一度使ってみて のは、つくり側が考えて、 まずプロダクトアウトの お客様にご 商 品という

商品 うものです。次に にかけた最先端の技術と一生懸命培っ てきた匠の技でつくってみましたとい 説明すると、最高級品質の車を、 そのマーケットに合致するお客様 好み別などマーケットを層別し 一これは、 「マーケットインの 玉 別、 地域 **以**別、 手塩

> らこれが我 に合った車をつくります。もしかした 尾さんの車、 るもの、 しれません。 人ひとりにもの つまり黒川さん専用 々の究極のモノづくりかも 黒田さんの車とそれぞれ づくりをしてお 0 湢 車 it 池 す

にご提供するもの。

三つ目が

お 客様

続けています。

くという考え方ですね

我々のすごく大事なミッションだと思

います。

じて、これに沿ったものを提供してい

考え方で技術開発するかというところ 渡辺 ええ。 私はポイントがあるような気がし いずれにしろ、どういう

ています。

いまわれわれの科学技術か

は、 もたくさんあるわけですから、そうい ら見たイノベーションを考える際 エネルギー ています。車は大気汚染や交通事故、 環境、エネルギー、安全だと考え の消費など、マイナス部分 の柱

とです。さらに、「レクサス」を例に

がきれいになる車をつくろう」と言い 境汚染ゼロ うマイナス部分を徹底的にゼロにして いこう、「夢の 0) 車、 車」ですが、 走れば走るほど空気 つまり

命にし、

一人ひとりがそういう意識を

界が認めてくれる。これを会社

使

客様に供することを目指 1 め、 ため人のため、社会のため、 満タンにしたら世界一周できる車をつ くりたい。乗ると健康になる車 け くったらいいなと考えています。 ない、 クスルーし、それを車に搭載し、 環境のため、どういう技術をブレ 交通事故を起こさない また、 言すのか 地球のた ・車をつ 世の 度

ず、質的レベルの すると世界一になるかもしれない い」といつも言ってい ど、「質的 してほしい。台数的 企業になる。だから量ばかり追い ていけば、社会に絶対受け入れられる のため、環境のための 夢の車」をつくっていけば、 つまり、 な向上がなければ成長 世 の ため、 向 には今年ひょっと 上をひたすら 、ます。 人の モノづくりをし ため、 先ほどの きっ ししな けれ 求め 社 会

0

絶対に人を傷

もってモチベーションを高くして仕 事

をしていこうということです もう一つ、マイナスのものをゼロ

載された車をつくろうじゃないか。そ うワクワク感や、 するだけでなく、お客様に感動しても るかもしれない。マイナス部分をゼロ のためにIT技術を駆使する必要もあ いという人もたくさんいます。そうい ドキするような車に乗って走ってみた らえる車、F1のようにワクワクドキ 快適性や利便性が満

開発、 が必要で、技術テーマごと、分野ごと なので、エンジンの開発、 品を寄せ集めて、擦り合せていくもの 車は三万点とか五万点と言わ シャシーの開発など多くの技術 ボディーの n る部

ってくれています。

ための道筋をロードマップとしてつく キシマイズ)した車をつくろう。その ナイズし、プラスの部分を最大化(マ

もあるんです。

とって大変大事であり、強いところで

せています。つまり技術を集積し、そ

の軸で考えながら、それらを組み合わ

の集積によってイノベーションを起こ

要です。いわば暗黙知の塊みたいなと

コツ・経験といった職人的なものが必 です。特に製造技術の部分では、カン・ ばいけないし、その融合がすごく大事 るための製造技術に磨きをかけなけれ ことでもあるわけですからね 池尾 すことが必要なのです。 イノベーションは新結合という

#### 生産技術の重要性

渡辺

もう一つ大事なところは、

開発

る。

という生産技術になりますが、 の部分、どういうモノづくりをするか なければいけないということです。こ お客様にリーズナブルな価格で提供 し生産し、しかもそれを安くつくり、 日本に

びつける生産技術、 端技術研究と同時に、 が必要です。研究開発のための先行先 くるかという生産技術力と製造技術力 それには、いかにいいものを安くつ 本当にモノをつく それを生産に結

> 黙知と形式知のスパイラルアップを図 化といった形式知に置き換えるか。 うにマニュアル化、 機械化、 口 ボ ット

ころがあります。

この暗黙知をどの

っていくのも大きなテーマになってく

けない。それで分野、 ルを上げていく必要があります。 ロジェクトという各々の軸ごとにレベ いろな技術力に磨きをかけなければい 夢の 車 を実現させるため 機能、さらにプ É i V ろ

という時間も考慮しなければいけ い。この四つの軸で世界にどう展開し さらにもう一つ、いつまでにやるか

ていくかということをいつも考えて

でやってもだめなのではないか。 いう意味で創造的破壊、つまり現状を

とだと思います。そのためにも一人ひ とりが「大きな夢や志を持ってほしい 否定しながらどうやって次に向かって いくかを考えることがすごく大事なこ みんなで夢の車を実現しよう」と言

ます。そうするといままでの延長線上

っているのですよ

といい方法があるぞというのが改善で だめだということでもあります。 てやっていくか。それがイノベーショ う埋めていくかが楽しいのでは ることであり、いままでのやり方では 足しないという考え方は現状を否定す ンにとって大事なことです。現状に満 メント層も含め、 ていく方法が戦術です。それをマネジ しょうか。夢が戦略だとすれば、 はギャップがある。 でも現在の実力と、 一人一人がどう考え そのギャップをど 夢や志や目標に ないで もつ 埋め

変えていくときにインパクトがあるの いるかをしっかりキャッチすること。 論になってくると思っています。 そのときに大事なのは外部の圧 外からの圧力で、 lの中やお客様は何を望み求めて それをしっかり 力で

的

切だと思っています。 る目を養い、行動できるかがとても大 か。それだけの許容能力や聞く耳、 をしっかり見て改善することができる も悪いところがある、 らん」と言われたら、そうか、うちに なければいけない。「トヨタはけしか 要求しているのかを考えながら手を打 受け止 っていく方法を、 マーケットなり人々が何 内部で構築して 指摘された部分 e V 見 か を

ことになるのではない

先ほど黒川さんがおっしゃっ

たよう

# 多様化した価値観を取り入れる必要性

すから、そこの軸をしっかり植えつけ

ンだと思うし、

組織論になり人材育成

ができない。それが私はイノベーショ マネジメントしていかないとい

いもの

池尾 つまり、 な社会をつくる町づくりのためにIT させ、ロボットで戦争することを考え の話をしたとき、非常に印象に残 黒田 それでは黒田さんのご意見をひとつ。 な社会をつくろうとしているのかをこ を使いたいとおっしゃったことです。 ている。だけど渡辺さんは、僕は安全 いるのは、 昨年渡辺さんとイノベーション なるほど、よくわかりました。 技術を使ってわれわれはどん アメリカはIT技術を発展 へって

> けの話では二十年、三十年先、 動いているから、 ことだと思うのです。ただ単に るためにイノベーションするというだ バル化の進展によって、世の中激しく こで考えておかないといけないという 活力ある世界をつく レグロ

常にはっきりしてきた。そういう意味 でもあると思います。 くかが強く求められているということ の多様な社会をどううまく使い、 いということになるのでしょうが、そ にイノベーティブにしなければならな ることによって個人や民族や宗教 共有化でき、たちどころに情報が伝わ がフラットになったと思うし、 に、私もグローバリゼーションで社会 な社会のなかでの競争に勝ち抜くため つくってきたと思うんです。 ではものすごく多様な社会を否応なく った人たちの価値観も異なることが非 なイノベーション社会をつくって その多様 情報が

間 デボ 0 j 一史の i ネック なかで科学技術は、 (隘路

> ゎ そ

わ n 0 都度 けです。それ ていたも Ō を一 が地域 生懸命解消 のなかでの だと思 してきた ボト

によって解消できたの 1 バル世界では、 地球全体がこの ですが、い ・まの

ルネックであれ

ば、

地

域を広げること

グロ 規模で経済発展していくと、どう考え

払拭しない する資源があるわけです。この問題を てもエネルギー源などの明らかに枯渇 限 り、 地球全体が生きてい

けないという状態になっていることが ・まの問題で、各国が戦略として勝つ

う問題を考えなければ 何を克服しなければいけないのかとい ためにどんなイノベーションをやり、 ためだけのものではなく、 いけない。 人類生存の

本がその点 ノベーションの まく取り入れること、これが社会的 そのためには多様化した価値観 の富山 さんが、いまどう考えても 番遅れている。 ルール なのですが 産業再生 をう

日

一本の自分たちの次の世代がいまのわ

渡辺

僕はグロー

バ

ルに共通するもの

る。

日本の力量や品格が問われてい

も大賛成です。

隆 n わ 々としてやっていけるとは思えな れと同じぐらい、 世 界 を 舞 台

らということだけでなく、 ました。それは人材が不足しているか と言われているのをどこかでお 日本社会の 続聴きし

題であり、そういうところを改革する のが、いまイノベーションの 最も重要

ようなシステムになってないことが

問

ただ、

国や地域ごとにその国や地

域の

特性を考えて対応すべきこともたくさ

んあります。このことをロ

1

カルベ

ス

システムが、

イノベーションを起こす

な課題だと思っています。 日本はこれまでがんじがらめに規

オープンネスという意味でも明治 コントロ ールしてきた社会だし、 維新

は少ないし、役所も外部から人を入れ る。いま大学生を見てもそういう学生 マインドを持っていたような気が の頃のほうが日本人はもっとオープン す

必要だとい だから既得権益を打破することが · ) お二 人のお考えには私

府

ろといってもなかなか入れないように

オープンマインドがすごく欠如してい

が、

なっていると思います。

研究者は

何を

カルベ 応や安全技術やエネルギー バルに展開しなければ はこれを「グロー Ō 口 l スト」と言ってい 両 カル 方あると思い でやらなけ バルベストとロ 、ます。 ・ます。 れ 10 ば 対策は けませ e V 環境対 わ け グロ n Ā わ

れ b と、

黒川 トとい って進めています。 まフラットに情報が 広 がが つ た

制

なかで、 地球的課題である気候温暖 伦

環境問 という、 け投資してどうして解決できない 資源の問題などを、 題、 国民の意識下での要求は強く 地球資源の問題、 科学研 究にあれだ 食糧や水 0)

行い、 になっているのに、 は明 題が 明らかに地球規模での あると、 確には打ち出してない。 企業は何をするのかという課題 世界中がそこを見て その対策を日本政 温 暖 化 そこに

### 企業(組織)のイノベーション

をこれだけの巨大な企業でありながら らず、常に自己革新能力を維持した組 来いろいろ説明していただきました という問題について議論してい すが、次に企業や政府はどうすべきか いはマネジメントの観点からい ない、そういうイノベーティブな組織 かのミュータント むしろ伸ばす組織、 織を保ってきたのか。出る杭を打たず、 が、ここで、いかにして大企業病に陥 たいと思います。 かに実現してきたのか。 すでにいろいろな話が出 渡辺さんには先ほど (異分子)を排除し あるいは組織のな 組織論ある かがで 、ただき てい ま

しょうか。

お客様にお届けできなければなりませ ならいいのでなく、 いうこと、 生産分野が融合しなけ 車をつくるためには技術分野と つまり設計や開発だけ可能 それが生産でき、 ればい け ないと

そのように議論し、

本当にいいものは それは組織

の壁

にして、もう七、八年やっています。

何かを追求していく。

て議論するとよいと思います。 んとあって、というように部門を ん。会社のなかに内部牽制機能がきち 超え

これを「見える化」というキーワード 題があったら、それを白日の下にさら ろ」といって、それぞれの持ち場で問 私のテーマは組織内で「仲良く喧嘩し 計と喧嘩してこい」と言っていました。 ズ・ベストな設計に変えてもらえ、 難しい設計をするんだ。シンプル・イ の人間に対しては、「なんでこんなに てあげたけど、課長や部長など管理職 れは素晴らしい、 につくっている。そういうときは、 こそあらゆるノウハウを注入し、 し、俎上にのせてガンガン議論する。 ってみたら、 「場長をやっていた当時、 非常に難しい部品をそれ 頑張ってくれと認め 現場に 上手 ح V

をぶち破れということです。 それからもう一つよく話しているの

> と、それもしっかりやってほしいと口 う。目標の共有化と情報を共有化して、 時に「現実を正しく評価すること」で を酸っぱくして言っています。 かについてみんなで議論してい その目標をどうやって達成したらいい 現実を正しく評価しないと無茶苦茶に す。目標や目指す姿をしっかりもって、 は なって誤魔化しだらけになってしま 「夢や志を持とう」ということと同

とか……。プラグインハイブリッド ことに勝手なことを言うわけです。 ら、排気管なしのエンジンは 込んだような形になっています。 なければいけないからと蛇が蛙を飲み のもボディー構造だとか、 芸術的な形に曲がっています。 水素で動く車がきっと近い将来できる 極的には排気するからいけないんだか ないかと、私は技術屋でないの 的にはストレートなものがい でしょうね。 例えばマフラーという排気管は大体 触媒をつけ V のでは という

おもしろい話ですね(笑)。 夢がある話というか、 なかなか

物事の本質をしっかり把握するこ つまり、何をなさねばならない

とでしょうね。もし現実がそこまで追 求しようという組織風土が必要です。 いついてないなら、みんなでそれを追

これはそんなに難しい話ではないと僕 きない理由をいっぱい並べ立てるの は思うのですけど、ああだこうだとで

には壁は破れない。 何を言ってもいいし、 を取り外す。といっても、そう簡単 組織間のバリア 全員で共有する。そこに聖域はなし、 のマネジメントは社長一人ではなく、 ながら、目標へ向かって努力する。こ で、その理由を一つずつ剥がしていき

つんですか。 そういうときはどういう手を打

をつくり、そこにいろんな人を集める ーム)という一年か二年の短期の組織 オースをつくる。BR(ビジネスリフォ プロジェクトチームやタスクフ

> 会議で必ずできるようになってい るいは機能会議と称し、組織横断的 という形をずいぶんやっています。 る。 な あ

にスッと入れるように組織をつくる知 売、サービスの人が、そのプロジェクト ったら、開発から生産技術、 調達、 販

プをつくらなければいけないのに、わ ん。いろいろな意味のパートナーシッ 車は一人ではつくることはできませ 恵や工夫をずいぶんしてあるんです。

っていないか、よく見守ってなければ ざわざそれを切るような仕組みをつく いけない。それが組織論であり人材育

すごく弱いんです。 成論だと思うのですが、そこが日本は これは国でも同じで、ITの技術を

ありますが、具現するためには、 =環境と安全に役立つ交通システム)」が スポーテーション・システム(ITS 駆使した「インテリジェント・トラン

の四省庁五局にかかわらないとできな 交通省、経済産業省、警察庁、

総務省 国土

レクサスブランドの車をつくろうと思 があるからなんです。 な規制が絡んできてなかなか進まない んです。これもやっぱり組織という壁 電波や道路の問題だとか、 いろん

い。チームさえできたらすぐできるの

そこに重点的に人と金を投入してやっ づくりをする、省庁の壁を取り除き、 例えば、豊田市を特区にして夢の 町

組織の弊害とイノベーションの役割

にお願いをしています。

たらどうですかと、いろいろなところ

とよく考えたほうがいいと思う。 黒川 の弊害などが指摘されていますが、 社会特有の省庁や大企業の縦割り組織 ーリーの枠組みは何だったのか、 いままでの日本のサクセススト もつ 日本

成功してきた人にとっては自分を否定 界がフラットになったらそれではうま 年功序列、横へ動かないなどの社会制 くいくとは限らない。なのに、それで 度でうまくいっていただけの話で、 ままではそれがうまく機能してい 19 特集・日本社会のイノベーション

革命を起こさないとしょうがない。 功した」人達が邪魔しているのだから、 された気分になってしまうわけです。 れがイノベーション、破壊です。 つまり従来の社会構造の枠組みで「成

1

クテイクをした経験がない

せい

残

だから何が一番大事かというと、そう 魔していたのは、いままで成功してい ばいけないんです。それをやるのを邪 うことが起こるのをある程度予見し その証拠に七年で銀行は三つに統合せ そんなもの神話に決まっている です。一九九五年以前は十 いう障害をすべて取り払うことだと思 所も解決策をさがし、実行すべきなの ャパン・インク」社会です。 て、企業は自らマネジメントしなけれ ざるを得なくなってしまった。そうい 絶対つぶれないと言っていましたが、 バル化した途端バタバタつぶれ 銀行を見ればわかるように、 「政・産・官のトライアングル」、「ジ れない 理由ばかり列挙している。 ・四の都銀は 企業も役 、グロ たわけ (笑)。

> ーが育つマーケットを育成すべきなの が日本では本当に育たない。ベンチャ ーだと言われますが、そのベンチャー ンを牽引してきたのは、よくベンチ 黒田 ですが、日本人はアメリカ人ほどリス アメリカで新しいイノベーショ ŕ

という形のものがあまり起こってこな ない。だからベンチャーにお金を出す 得格差のない社会になってい 当に余裕があって、お金を出している ようなシステムをもっと日本のなかに から投資するという話ではなく、 からアメリカ型の若者が何かやりたい い。昔からの日本がよくなかったとす お金を出すほうもリスクテイクができ んです。幸か不幸か日本はそれほど所 でベンチャーにお金を出す人たちは本 つくらないとだめじゃないかと思う。 かの形で金を得て、チャレンジできる 念ながらいつも大企業中心になる。 所得格差が日本以上にあるアメリカ るから、 何ら だ

たんですか。

成

渡辺 もう十数年前の話ですが、 割も政府の役割もあると思うの 気がしています。そこには大企業の けど、そうでない方法、つまり第三の 黒田 その企業内ベンチャーは でもいいと起業家募集をやったんです。 んです。企業のなかでもいいし、外から ○○億くれ、と頼んだら出してくれた 育成をやろうと言って、黙って僕に五 事業開発を担当し、会社にベンチャー を日本は志向すべきではないかという 差を広げなければいけないことになる です。 僕は

渡辺 こを上手に掬い上げバックアップする が り、例えばビル・ゲイツのような人材 ならないわけです。 くると同時に、人材を養成しなければ たんですが、 ないと……。 気でこの事業をやりたいという人が そこはやはり人材なんです。 出 てくるかどうかと思うのです。 なぜかあまり成功してい 結局、 弊社では三つほど成功し 企業のなか云 支援する風土をつ ない 々よ

れば、

っと効率的になるよう所得格

なかなか日本人が自分だけでやるとい という仕 は難しいという気がします。 どこの国にも歴史や文化 組みをつくってやらないと、 が

れなりの理由があって、アングロサク にアングロサクソンだと言うのは、 経済でどこが強いかというと、基本的 制 度ができている。グローバルな市場 それぞれの価値観を認識して社会

の世界で育ったからだと思うのです。 方ヨーロッパ大陸はナポレオン以 ナポレオン法典という大陸法で運

ソンはもともとコモンロー(慣習法

の典型で、それがみんなの価値観 いという話になりがちです。日本もそ 新しいことはやりにくい、やりたくな 営されているから、頭の中で法律遵守、 なり

|神構造になっているわけです。

りの まあいい、 所とか、 るにはいるのだけど、 日本人にも起業家精神のある人はい 財閥系 年功序列で役職の階段を上 流大学に進学した人は役 0 銀行や企業に入れば 戦後の右肩上が

> やと、 うのは、 です。 そういう年功序列の大組織とい 団塊 起業家精神、 の世代までが大体そうなん アントレプレナ

がり、

多額

0

退職金をもらえれ

ば

11

13

あ

渡辺 いし、 世界だから、 だったんですね。出る杭をたたく、 やる気のある人を実はだめにする組織 ーシップがある人はその芽を摘まれ、 能性のあった人をみんなつぶしてい だからわれわれはそういう人た リスクテイカーも出てこない。 リスクマネーも出てこな 可 <

す。芽なんてつぶそうと思えばすぐつ る風土を組織内にうまくつくる。 チームをつくるとか、 ちに刺激を与えるため、 ぶせるんです (笑)。 いう企業風土づくりが必要だと思い チャレンジでき 異分子だけの そう ま

黒川 青色ダイオードの中村修一さん

問

池尾

す。 実際、 う大きなイノベーションをやった人は 組織内部ではみんなつぶされている。 のような人だっている。だけどそうい 例えばノーベル賞の野依良治さん 時代の流れを見ると必ずそうで

つい

て、

せてください

黒田

代の変人です。 や白川 1 e V 0) るし、 だと思われたりしていた。 田中耕一さんもみな最初は失敗 英樹さん、 あんなことをやってクレイジ 四十数年前のソニーだ ある r V は島津製作所 、わば時

えている。 り返れば常に時代の変人が世の中を変 田昭夫さんはすごいんです。 研究や開発に携わっている 歴史を振

た時代で、だからこそ井深大さんと盛

ってトランジスタラジオが初めて売れ

うな組織でないと、 まれてこない。 はり時代の変人をある程度許容するよ 技術者もそういう人たちなんです。 絶対いいものは Þ

## 政策のイノベーションと政府の役割

政府が積極的役割を果たせるの を感じ始めたのですが、あらためて 話を聞いているうちに、 か、

政府が役割をどう果たしていくのかに そこがなかなか難しく苦労して まず黒田さんのご意見を聞か

限り、 政府内のシンクタンクと

しての機能をまったく果たすことがで

ジアのなかの日 割といっても行政の役割と、 わけです。グローバルな社会、 令塔である政治家の役割と二つ 政治家が果たすべき役割も大きい 本とか言って、アジア 特にア 分府の司 あ 0

いるところなんです(笑)。

政

府

0 役

けど、 戦略が重要だとお題目では言っている ジアのなかでは、まだまだ日本の技術 そうなってないと僕は思うのです。ア ア対策をやっているかというと、まだ 本当の 意味で戦略性のあるアジ

だと思うのだけど、その才能を活 テムもつくってこなかった。これは国 きっていないし、 揮してほしい それから確かに日 活かせるようなシス 本  $\dot{o}$ 行政 官は かし 優秀

ですから、そこでリーダーシップを発 をきちんと発信するのが政治家の役割 現できるよう本気で考え、メッセージ よくなるような戦略を立て、それが実

> くったら、優秀な人はどんどん民間に まま定年制を延長し、人材バンクをつ りを批判し、人材バンクをつくるのも 民の責任でもあるんです。例えば天下 ではありません 流失してしまうという危険がないわけ つの方法かもしれませんが、 いまの

育成する必要があるんです。 だめになってしまう。だからもっとプ です。だから優秀だけど十年もすれば トの官僚しかつくってこなかったこと 僚育成の一番まずい点は、ゼネラリス 定年になったあと、世の中に活かせる ロフェッショナリティを持った官僚を の話ではなくなってしまう。いまの官 そして、

力は高いし、ヒューマンリソースもた

くさんある。それらを活かし、日

本が

人勝ちするのでなく、アジア全体が

ぐらいいるのですが、 ちんとつくってやらないとい 生 例えばうちの研究所にい 「懸命言っているのは、 僕がいま彼らに ま一五 そこを改革 H ない。

あげることのできるキャリアパスをき ようなプロフェッショナリティを創り

ら最悪で、日本を活性化しようどころ そんな官僚機構をつくってしまった ティブなところが少ない。これから何 はだんだん少なくなってい が問題かということを語れるような人 パーを仕上げてくる。だけどクリエイ までに何らかの形で仕上げてくれと言 ったら、なるほどと思えるようなペー りは優秀なので、この きないということなんです。 研究を何月何日 ・ます。 一人ひと

また、諸外国は全員専門家がきてい

人は、 えない、 をしたことがあったのですが、 統計局長が来日し、統計に関する議論 ているだけで、これではだめなの またま委員会に出てきている日本の 言っていました。 が出てくるのかまったくわからないと 日本では統計を作っている人の 何ができるのか。 ョン人事の役人がいっても、 るような国際会議に、二年ローテーシ 何も言わず隅っこのほうで黙 だから誰に声をかけ 口 l 去年か一昨年、 テーションでた 日本人に n ば統 が顔が見 彼は、 国

明々白々。 ナリティを育て、 役人のなかにプロフェ 役所のなかにキャ ーッシ

リアパスをつくることが非常に なるだろうと思っています。 これが公務員改革の最大の 眼 首に 重 要

点について黒川さん、いかがでしょ いま黒田さんがお話しになった

いままで日本では政策、

わけではないのです。もう一つよくな ていて、 政府議案の約九○%は各省庁がつくっ 立法府が政策をつくっていた つまり

です。「ニューズウィーク」なんか世 日本人全員を洗脳しているようなもの 八割が記者クラブ発の情報なので、 大新聞も政治面、 経済面、 社会面

いのは情報公開が遅れていることで

界では日本のメディアはおかしいと

時々批判しているけど、みんな知らん

している

偉いところは、まず人材の育成に力を はすごく偉いと思うんです。 そういう意味でやはり私は福澤諭吉 なかでも

> はどこにいます? いま海外に年 ソサエティーのなか、いまそんな人間 問延

尽くしたこと。このノレッジ・ベース・

べ千八百万人も行っているのに、 いう見識を持った人が本当に少ない。 文明論之概略』や『学問のすゝめ そう

でも福澤諭吉は、 材だと書いていますが、ただ書いてい 何より大切なのは人

るだけでなく慶應義塾をつくり、

人を

実践している。また、経済活動も大事 育てるという非常に大事なことを彼は

ーダー不在なところがあるんですね。

として言ったことをきちんと実際にや をやっているし、 だと、政府のひもつきでない経済活動 っているんです。「独立自尊」ですね。 原則、プリンシプル

ることが大事だと『時事新報』を発刊

それからもう一つ、情報を広く伝え

ることができた。そういうメディアを でしょう。彼はまた文章がすごくうま つくり、多くの人に事実や真理を教え かったから、 福澤自身が毎日論説を書いている 情報の発信力を倍加させ

伝えなくてはいけないと、これまた実

いろいろな機能や部門の人が集ま

際に実行していたわけです。 大事なことは自分でやってのけてし

まう福澤諭吉のような人が、 志をもってアクションを起こす人がも 吉の十分の一でもいいから、 にいますか、ということです。 ああいう į, 福澤諭 まどこ

渡辺 ばかりですね。社会的に責任ある立 の人に当事者意識が欠けている。 っといないといけない。いまは評論家 私もまったく同感で、 r V 、まは 1]

その夢や志で一番大事なのは、オール ジャパンで勝ちたいのか、パンパシフ るかどうかが大切だと言いましたが、 先ほど私は夢や志をしっかり持ってい

ンピックで勝ちたいのかを考えなけれ イックで勝ちたいのか、それともオリ

というのはオリンピックなんです。 には単なる烏合の衆の集まりではだめ ような力を結集しましょう。 ばいけないと思います。グローバル化 からオリンピックで金メダルを取 その ため

なことは、その大部屋に優秀なリー る大部屋をつくる。 を置くことです そして、 次に大切

という車のプロジェクトでしたが、大 う企画があるんです。これは「bB」 う風土をつくり、デザインを決めてか 部屋をつくってリーダーに多くを任せ ら世に送り出すまで一年でやろうとい ーしてもいいからトライしなさい もそういう人物を多く養成する、 人だったという話をされました。 リーダーシップもアクションも取れる 黒川さんが、 福澤先生は志をも エラ とい 我 うって 々

黒田

もう大賛成です。

的にやらせればいいんですよ。

織をつくってやらせれば、ずいぶん変 取り除いてあげる」、「全部好きなよう 調整し、その障害になっていることを に思い切ってやりなさい」と、そのリ あったら、言ってきなさい。役員間で ダーに任せたわけです。そういう組 新車開発のなかで「困ったことが

でもやるべきですね。そんなふうにや そういうことを行政改革のなか

願いしたいのですが。

についてはそれぞれ一言ずつ手短にお

渡辺 Ļ テーマを設け、特区という方法を利用 らないと日本はよくならない いることです。その産・官・学である は大部屋のなかに絶対、 ある地域とかプロジェクトを徹底 そうです。 そのときに大事 産・官・

学が なの

渡辺 いますから、 政の人のなかには優秀な人がたくさん れるし、金メダルも取れる。 いると思う。 そうしたらオリンピックに出 そういう力を絶対持って 日本は行 5

#### 大学のイノベーション

いと思う。

なってきました(笑)。そこで、 この調子で大学について議論される 池尾 いたんですが、幸か不幸か時間がなく ただこうと思っていました。ただし、 ボロボロに言われそうだと恐れて 最後に、大学について論じてい 大学

> 社会のどこに、それぞれの世界のトッ 黒川 やれるような人でなければ全然意味な プがいるのか。トップになる人は、 が出てくるわけです。いまグロ るリーグでやっているから、 世界のトッププレーヤーが集まってく 彼らはブラジルでなく、セリエAなど カーのワールドカップを見てご覧なさ ローバル世界のトップを知ったうえで んどん上がるし、より強く優れた選手 い。ブラジル代表が強いのは、 でやったら無理だと思うのです。 メダル取ろうと思うなら、 まの状況でオリンピックで金 日本人だけ 実力もど ふだん ーーバル

n 世界の一 バシティーの役割と認識してい て集め入学させようかと考え、 か、世界中から優秀な学生をどうやっ ある。いま各国みなグローバル た大学は自分のところの学部教育が そこが日本の大学の 流大学、リーディング・ユニ か、 だから優れた政治家や 0) 問 それが 、る。優 化 題 のな

ピールし、実行している。そうやって ビジネスマンや科学者が生まれるとア

世界中から優れた学生を集めようとし

分野にしろ、ある程度は英語で授業を

ているのです。そして、いまやどんな

スもドイツも学部の授業のかなりの部 やらざるを得ないのだからと、フラン

るのに、日本にそんなことをやってい 分を英語で始めている。 こういうグローバル時代になってい

理由ばかり説明しているけど、なぜで る大学がありますか。大学はできない

を教授会で選んでいることもある。 きないのか。その一因は学部長や学長

常識ですね。社員が投票して社長を選 ローバルランキングで、日本はGDP んなことをやっているから、 んでいる会社がありますか(笑)。そ 一大学しか入ってないとか、東大は 位の大国なのに、ベスト二百に、 大学のグ

> 然だとはっきり書かれてい 1本の大学だって世界に通用する人

> > ジを世界に発信してい

るのに等しい

と呼ばれる八つの大学の四つ、ハーバ が女性になったので、アイビーリーグ 例えば今度ハーバード大学の学長 メリカでなにが起こっているかという

材をつくりたいわけでしょう。

いまア

がどんなメッセージを世界に送ってい ブラウンの学長が女性になった。これ

ード、プリンストン、ペンシルバニア、

を持った素晴らしい人だからです。 ら選ばれたわけではなく、優れた能力 るのか。その学長たちは別に女性だか

った女性を学長にスカウトし、イェー リッジもイェールからプロボストであ 日本には八十以上国立大学があるけ いま女性学長は一人です。ケンブ

のトップにスカウトされ、MITに初 の人だった。それがまた一年でMIT ルのその後任者も女性、それも生物系

わずおいでください」というメッセー した現象は「やる気のある人は性別問 めて生物系 のトップが誕生した。こう

黒田

感じですが(笑)、日本で最もイノベ

バルユニバシティーは存在しないも同

ナルリーダーであり、

日本にはグロー

日本では評

価が高いけど、所詮ナショ

ろいろな会議で公言しているんです。 おり、私はもう不安で仕方ないと、 けです。 日本はもう二周ぐら い遅れて

池尾 田さんの順にお願いします。 ました(笑)。では次に渡辺さん、黒 耳の痛い話をありがとうござい

渡辺 か、 すが、やはり学は何を志してやるべき す。グローバルにオリンピックの金メ もっと明確にすべきだと思うので 私も黒川さんとほとんど同じで

ダルを取れる大学を目指そうと考えた

きっと十分なベンチマークをしていな とき、日本の大学に一番足りないのは い、身の丈をきちんと評価していない

ギャップがあれば、それを埋めること。 ことではないでしょうか。教授陣も含 るべきですよ。 やはり世界から人材を集めることをや のかをしっかり見極め、夢と志の間に め、自分の大学の実力はどの程度ある もうお二人から毒気を抜 いかれた

黒田(ところがいまの大学はイノベー黒川(福澤諭吉がまさにそうでした。ションの発信地でなければいけない。本来大学というのはそういうイノベーだと、常々僕も言っているんですが、ーションが欠けているのは大学と役所

ないと思います。
が、イノベーションをやるために自治り、イノベーションをやるために自治をを与えたのに、それが逆転してしま権を与えたのに、それが逆転してしま権を与えたのに、それが逆転してしまがる。

言っ 八年前 抗するし理解できないと言う。 て何が悪いんだと言ったら、 (笑)。つまり学部を開放し、 大学の大相撲 「人の小錦を横綱にするのはだめだと ていましたね。 私はい 「綱は神聖なものだから、 まの日本の大学の現状を 化」と称し それがいま、 7 み 国際化し んな抵 e V 十七、 ます 大相

力士七六〇人のうち約六十人、

数%が、 を通したナショナル・セキュリティ 型研究には外国からも若い人をどんど じようなことをなぜやらない すよ。 日本のよさ (相撲) 日本人も頑張らなければと思うわけで 国からきて頑張っているのを見れ わけでもない。やる気のある若者が外 いう事態になっているのを嘆 %外国人です (笑)。でもみんなそう % ん参加させればいい、それ 価してくれている。大学も大相撲と同 が外国人です。 三役は四十%、 幕内力士はその二十 横綱 を世 が人材育成 0 は てい 昇 が評 ば、 大 1 る

すか、

池尾さん (笑)。

ションの発信地どころか、保守の発信

ばだめなんです。と、頼りになる存在になりますね。産・く、頼りになる存在になりますね。産・ジメントを、国がやらなければいけなジメントを、国がやらなければいけないと、大学もガンガン国に言わなければだめなんです。

てくるんだけど、どうしたらいいんでのベンチャーなんてあり得ない気がしういう事実を考えると、日本人ばかりの四分の一は、インド人と中国人。そい日で新たなベンチャーをつくった人と中国人。そいられば、

に憂い、 池尾 は ければいけないのですが、 度)があります。 と、スロー・ムービィング・インステ ど、ファースト・ムービィング・インス ます(笑)。今日 でこのへんで終わりにさせてい いということじゃないでしょうか。 てしまっている。そうした現状を大い イチユーション ティチューション(早く変われる制度 ございました。 ありませんが、 それでは逃げだしたくなったわけで アルビン・トフラーじゃ 打破していかなけ (遅くしか変わらない制 はどうもありがとう 本来大学は前者でな 時 間になりましたの れば 後者になっ ない ただき けな H

渡辺

まさにいまグローバル化してい

の根幹だと私は主張し

ているんです。

先端研究などを大学でやってくれるとるわけですから、そういう志を持って